

II

Nous avons déjà vu (1) les fâcheuses conséquences que la victoire a eues pour l'Allemagne. L'abondance que les milliards de la France firent naître dans l'imagination des Allemands les porta aux extravagances de tous genres : spéculations véreuses ou mal conçues, travaux publics, entreprises industrielles, tout enfin surgit à la fois. Entre autres choses, les Allemands se livrèrent avec enthousiasme à l'industrie des fers. A force d'argent, ils réussirent à donner une certaine extension à cette industrie, mais ils avaient compté sans la concurrence, qui leur fit subir des pertes énormes. La France et la Belgique, jouissant d'avantages supérieurs, agrandirent aussi leurs opérations dans l'industrie des fers, en prévision du malaise que les grèves faisaient éprouver à cette industrie en Angleterre, et mirent bientôt l'Allemagne hors de combat, vendant avec profit leurs fers à des prix inférieurs au coût de production des fers allemands. Les Allemands furent contraints de fermer leurs usines et hauts-fourneaux, et perdirent les capitaux qu'ils y avaient engloutis. Lorsque le reichstag s'est occupé des droits sur les fers, au commencement de l'année dernière, il a été constaté que malgré l'impulsion donnée à la création de chemins de fer nouveaux, le travail métallurgique s'est notablement ralenti, que patrons et ouvriers sont en pleine souffrance, et que la consommation fait défaut. Au surplus, s'est écrié M. Bamberger, un certain nombre d'usines ont été installées et développées, non parce qu'on a trouvé des gisements de fer ou de houille, ou parce que de nouveaux débouchés se sont ouverts, mais parce qu'il s'agissait de lancer à la bourse des actions véreuses, et de prendre le public pour dupe (2).

A toutes ces causes de désordre est venue s'ajouter la politique financière de M. de Bismarck. Ebloui par la victoire, le chancelier prussien se crut de force à remorquer toute l'Europe, et se servit pour arriver à cette fin de la loi monétaire de 1871, qui a pour but de remplacer le double étalon de l'or et de l'argent par l'or uniquement. L'accomplissement de cette réforme n'est qu'une affaire de temps, puisqu'elle est déjà opérée dans presque tous les pays de race scandinave ; et en prenant les devants, M.

(1) Dans une autre conférence donnée à l'Institut-Canadien.

(2) *La Réforme Economique.*